

LA VANITE DES POURSUITES MONDAINES

Ecclésiaste 1:1-18; 2:1-26

LEÇON 376 – Cours des Adultes

VERSET DE MEMOIRE: "Il donne à l'homme qui lui est agréable la sagesse, la science et la joie; mais il donne au pécheur le soin de recueillir et d'amasser, afin de donner à celui qui est agréable à Dieu" (Ecclésiaste 2:26).

La Vanité des Choses de ce Monde

1. Le prédicateur montre qu'il n'y a rien de nouveau dans le monde. Tout se meut suivant un cycle: Ecclésiaste 1:1-11; Psaume 62:10; Romains 8:20.
2. Il appliquait son cœur à rechercher par la sagesse tout ce qui se fait; il trouva que cela aussi c'est la poursuite du vent: Ecclésiaste 1:12-18; 7:23-25; 1 Thessaloniens 5:21.
3. Il essaya la joie et le vin, des maisons et des vignes, de l'argent et de l'or, des musiciens et des chanteurs, mais tous se révélèrent être la vanité par rapport au bien principal: Ecclésiaste 2:1-11; Luc 12:19.
4. Il considéra ensuite la sagesse et la folie, et vit que la sagesse a de l'avantage sur la folie, tout comme la lumière a de l'avantage sur les ténèbres, mais que l'une et l'autre ont toutes un même sort: Ecclésiaste 2:12-17; 8:1; Psaume 49:11; Proverbes 17:24.
5. Il reconnut par expérience que le vrai bonheur ou le bien ne venait pas d'un effort personnel, mais de la main de Dieu: Ecclésiaste 2:18-26; Job 27:16, 17; Proverbes 28:8.

COMMENTAIRE

La Poursuite des Choses de Ce Monde par Salomon

Le but de l'Ecclésiaste est de montrer la vanité de toutes les poursuites purement humaines par rapport au bonheur parfait qui vient de Dieu par la sagesse ou la vraie religion. Il montre la vanité de toutes les choses humaines pour satisfaire l'âme, et que seule la sagesse céleste est le bien suprême.

Il est dit que le Cantique des Cantiques était écrit dans sa jeunesse, lorsque l'amour de Dieu animait son cœur et sa vie. Il donna un caractère spirituel au sujet dans une allégorie. On a pensé que le Livre des Proverbes était écrit dans son âge d'homme mûr, et que celui des Ecclésiastes était le sentiment de sa vieillesse.

Les Juifs lisaient les Ecclésiastes annuellement à la fête des Tabernacles – un Livre très lugubre à une fête de grande joie.

Lorsque Salomon était jeune et fut fait roi sur Israël, son cœur désirait vivement Dieu. Il voulait la paix, il voulait la justice, il voulait la sagesse pour savoir comment juger un peuple si grand. Dieu lui accorda le désir de son cœur et lui ajouta la richesse, la réputation et l'honneur. Il avait le règne le plus glorieux de n'importe quel roi de la terre. Les gens venaient des extrémités de la terre pour écouter la sagesse de Salomon.

Il essaya tout dans la vie pour trouver ce que la vie réservait vraiment pour le bonheur de l'homme. Il observa que tout allait suivant des cycles. Une génération s'en allait et une autre venait. Le soleil se levait, ensuite se couchait et se hâtait à nouveau vers le lieu où il s'était levé. Le vent tournoyait sans cesse, allant du nord au sud, puis reprenait son circuit. Tous les fleuves allaient à la mer, et continuaient à aller vers le lieu où ils se dirigeaient. Il n'y eut rien de nouveau sous le soleil. Ce qui existait alors avait toujours existé.

Il livra son cœur à la recherche de la sagesse et de la folie. Il vit tout ce qui se faisait sous le soleil, et ce qui était courbé ne pouvait se redresser, et ce qui manquait ne pouvait être compté.

Un Manque de Joie

Salomon essaya ensuite le plaisir et le vin, pour voir quel bonheur il pouvait trouver dans la joie. Il dit du rire "Insensé !" et de la joie, qu'il n'y a rien de solide en elle. Il essaya les festins de vin, et trouva que le vin est moqueur, et que les boissons fortes sont tumultueuses; et il écrivit: "Ne regarde pas le vin qui paraît d'un beau rouge... dans la coupe". Paul dit: "Vous êtes esclaves de celui à qui vous obéissez" (Romains 6:16). Combien de gens sont devenus esclaves des boissons fortes! Salomon trouva que tout cela était vanité.

Aucune Consolation dans les Maisons et dans les Parcs

Salomon bâtit ensuite des maisons majestueuses, planta des vignes et fit des jardins et des piscines, choses qui pouvaient satisfaire l'œil et le goût de l'artiste. Il a mis treize ans pour bâtir sa propre maison. Tout ce que l'argent, l'art décoratif et l'habileté pouvaient produire était répandu sur cette construction. Il fit de jolis parcs, planta des arbres, et il fit des bassins d'eau pour les irriguer. Quelques-uns de ces bassins existent jusqu'à ce jour. Il avait des terrains de plaisir pour le théâtre avec des fleurs et des arbrisseaux près de sa propriété. Il aimait la

beauté. Il avait probablement tout ce qui se rapproche le plus d'un paradis que l'homme pouvait créer ici sur cette terre. Mais les belles maisons et les jolis parcs, tout ce que l'argent et l'habileté pouvaient accomplir étaient cependant de la vanité et une poursuite du vent.

La Musique et la Littérature

Il essaya la musique et l'art littéraire, un talent hérité sans nul doute de son père David. On nous dit qu'il écrivit mille et cinq chants, et trois mille proverbes. Il écrivit au sujet des arbres, depuis les magnifiques cèdres du Liban, jusqu'à la petite plante d'hysope qui poussait sur le mur. Il écrivit sur les bêtes des champs, les oiseaux du ciel et les poissons de la mer. Sa renommée se répandit dans tout le pays. Les rois de la terre venaient entendre sa sagesse.

De Beaux Chevaux et Chars

Il avait les plus beaux chevaux et chars: quarante mille étables pour ses chevaux, et douze mille cavaliers. Il possédait un grand nombre de bétails, plus que tout ce qui était dans Jérusalem. Il mit à la mer la première marine qu'avait le royaume d'Israël. Il fit le commerce avec les nations environnantes.

Il compara la sagesse à la folie, et trouva qu'elle surpassait la folie tout comme la lumière surpassait les ténèbres; néanmoins, un événement, la mort les atteignit tous.

Un Vrai Rapport

"Le roi Salomon fut plus grand que tous les rois de la terre par les richesses et par la sagesse. Tout le monde cherchait à voir Salomon pour entendre la sagesse que Dieu avait mise dans son cœur" (1 Rois 10:23, 24).

Lorsque la Reine de Séba vint voir Salomon et posa ses dures questions, et vit sa sagesse, la maison qu'il avait bâtie, les mets de sa table et le service de ses ministres, elle était hors d'elle-même. Elle dit: "C'était donc vrai ce que j'ai appris dans mon pays au sujet de ta position et de ta sagesse!".

La Satisfaction Provenant de la Main de Dieu

Dans le monde, Salomon essaya tout dans sa plus grande mesure – la renommée, l'honneur, le prestige, la richesse, les belles maisons, les chars et chevaux, l'amour des femmes, la musique, le chant, la rédaction des livres, la composition des cantiques. Pas une pierre n'était laissée sans être retournée en vue de trouver quelque chose pour satisfaire son cœur dans cette vie. Tout ce que ses yeux ont désiré, il ne les en a point privés. Il cherchait tout en vue de trouver ce qui était bon et le vrai plaisir pour les fils des hommes sur la terre. Mais Dieu a laissé dans le cœur de l'homme un vide que Lui seul peut combler. Si Dieu ne comble ce vide de Lui-même et par Son amour, aucune chose terrestre ne peut le combler. Salomon sut par expérience que la satisfaction et la vraie joie ne viennent que de la main de Dieu.

Paul, l'Apôtre

Comparons les recherches de Salomon à celles de Paul, l'Apôtre des Gentils. Lui aussi eut l'idée d'atteindre le panthéon. Il fut instruit aux pieds de Gamaliel, un des plus grands docteurs de son temps. Il gravissait rapidement les échelons jusqu'au sommet. Mais un jour, Jésus de Nazareth arrêta ses pas. Ses ambitions changèrent. Il souffrit beaucoup d'épreuves, mais il trouva en Jésus tout ce dont il avait besoin: la sagesse, la justice, la sanctification et la rédemption. Rien ne pouvait le séparer de l'amour de Dieu. A la fin de sa vie, il écrivit: "J'ai combattu le bon combat, j'ai achevé la course, j'ai gardé la foi. Désormais la couronne de justice m'est réservée" (2 Timothée 4:7, 8). Il eut une fin victorieuse. Son nom apparaît dans la Chrétienté comme l'un des plus grands hommes, tandis que Salomon, avec toute sa sagesse et sa richesse, a connu la chute.

La Paix par Jésus

Salomon se rendit compte à la fin de sa vie que la paix et la victoire ne venaient que de la main de Dieu, que les poursuites du bonheur dans cette vie par les voies mondaines n'étaient que vanité et poursuite du vent.

Si donc Salomon, avec toutes ses occasions de plaisir, n'a pas réussi à trouver le bonheur en dehors de Dieu, qui le pourrait? Le bonheur Ici-bas est vraiment la portion des pieux. Pierre dit: "Lui que vous aimez sans l'avoir vu, en qui vous croyez sans le voir encore, vous réjouissant d'une joie ineffable et glorieuse" (1 Pierre 1:8).

A la fin de sa recherche, Salomon dit: "Écoutons la fin du discours: crains Dieu et observe ses commandements. C'est là ce que doit tout homme" (Ecclésiaste 12:15).

Jésus dit: "Et que servirait-il à un homme de gagner tout le monde, s'il perdait son âme? ou, que donnerait un homme en échange de son âme?" (Matthieu 16:26).

Paul dit: "C'est, en effet, une grande source de gain que la piété avec le contentement" (1 Timothée 6:6).

QUESTIONS

1. Combien de livres dans la Bible furent écrits par Salomon?
2. Lorsque Salomon fut fait roi, que demanda-t-il au Seigneur?
3. Que dit Salomon du soleil, du vent et des fleuves?
4. Qu'est-ce que Salomon essayait de trouver dans la vie?
5. Où, selon lui, se trouvait la source du vrai bonheur?
6. Comparez sa vie à celle de Paul.
7. Qu'a dit Jésus au sujet du fait de gagner le monde entier ?